
健民药业集团股份有限公司

2024 年 4 月 23—26 日投资者关系活动记录表

投关活动类别 特定对象调研 □分析师会议 □媒体采访

□业绩说明会 □新闻发布会 □路演活动

□现场参观 □其他

参与单位名称 易方达基金、银华基金、汇添富、南方基金、泰康基金、景顺

长城、阳光保险、长盛基金、鑫元基金、淡水泉、源峰基金、

国融自营、浙商证券、中信证券、华福证券、国海证券等。

时 间 2024 年 4 月 23—26 日

地 点 公司会议室

公司接待人员 董事兼总裁汪俊、董事会秘书周捷、证券事务代表曹洪、证券

事务助理王淼。

相关情况说明 本次活动不涉及应当披露而未披露的重大信息

活动主要内容 1、公司 2024 年第一季度的经营业绩情况？

公司 2024 年第一季度实现营业收入 9.7 亿元，同比下降

4.27%，实现归属上市公司股东的净利润 0.995亿元，同比下降

0.04%。其中医药商业保持稳定，医药工业有一定的下降，主要

有以下几个方面的原因：一是为提升渠道的精细化管理能力，

加大营销信息化建设，对营销体系考核模式进行变革，由之前

的发出考核变为纯销考核，同时为优化渠道价值链，减少了促

销，医药工业收入较上年同期相比有所下降，但实现了渠道库

存的整体下降，纯销数据保持稳定，因公司营销数字化体系建

设逐渐推进，纯销数据准确性还需要进一步验证。二是公司加

大品牌建设，围绕“龙牡”“健民”进行双品牌打造，较上年

同期相比增加了“健民”牌便通胶囊的广告投入；三是公司持

续加强中药创新药与儿童新制剂的研发力度，研发费用较上年

同期相比有所增长；四是中药材价格上涨，公司医药工业的原



材料采购成本与上年同期相比有一定的增长。

虽然公司 2024 年第一季度医药工业收入和利润较上年同

期有一定的下降，但总体来说公司 2024 年全年的目标没有改

变，希望通过营销方面的变革和对未来的积极布局，为下一个

发展周期奠定良好的发展基础。

2、营销考核方式变革带来的影响什么时候能得到改善？

目前公司营销体系改革稳步推进，渠道库存持续下降，相

信二季度就会得到明显改善。

3、龙牡壮骨颗粒一季度的情况？

龙牡壮骨颗粒（以下简称：龙牡）一季度销售收入较上年

同期相比有所下降，主要是公司营销变革带来的影响，目前龙

牡渠道库存在持续下降，纯销稳定。公司持续加大品牌建设及

信息化投入、加大销售人员下沉及考核力度，渠道库存将更加

合理可控，终端精细化管理能力持续提升，有利于未来产品更

好地成长。

4、OTC 渠道便通胶囊一季度的销售情况？

便通胶囊是 2024 年公司 OTC渠道重点打造的品种，在全

国范围内进行广告投放，加大终端考核及精细化管理力度，2024

年第一季度 OTC 渠道便通胶囊覆盖率持续提升，较上年同期相

比实现约 120%的增长。但因公司广告投入的增加，OTC 渠道便

通胶囊产生的销售利润暂无法完全覆盖费用增长。

5、公司处方线产品销售情况？

2024 年公司处方线产品将坚持学术引领，持续开展医学研

究、临床观察，加快新产品医院准入，提升医院市场覆盖，开

展新药市场准入、医保谈判，加强代理商队伍建设，不断提升

专业化服务能力。2024 年第一季度公司处方线产品销售情况正

常。

6、七蕊胃舒胶囊的销售情况及 2024 年的销售目标？

七蕊胃舒胶囊为公司 2021年底获批的中药 1.1 类创新药，



2023 年 1 月通过国谈进入医保目录，2023 年全年销售发出在

7000 万左右。2024 年我们仍将加强等级医院的开发，持续提高

医院覆盖率，希望能做到一个亿左右的规模，目前销售情况正

常。

7、公司小金胶囊的销售情况？

小金胶囊中标湖北 19 省联盟等中成药集采，2023年小金

胶囊销量有所增长，但由于集采价格的下降，销售收入较上年

同期有所下降，同时销售及流通费用也相应减少，对利润的影

响相对不大，目前销售情况正常。

8、对于双跨的品种，公司如何做渠道的管控？

对于同时在医院线和 OTC 渠道销售的产品，公司会加大渠

道监测力度，加强营销数字化建设，通过数字化赋能，实现营

销精细化管理；同时公司会加强优质代理商、经销商的选择，

建立长期稳固的合作关系，实现共同成长。

9、公司中医馆的发展情况？

目前公司中医馆有 3家，总体保持了持续增长的发展态势。

其中汉阳馆是 2018 年开业，经过 5年发展，已初具规模，2023

年业务收入及利润情况持续增长；汉口馆 2023 年 3 月开业，已

实现盈利；武昌馆 2024 年 3 月开业，目前发展势头良好。未来

我们将以武汉为核心，根据现行中医馆的经营情况，陆续布局

中医馆建设，持续深化湖北本土市场。

10、公司未来会提高分红比例吗？

公司注重与投资者沟通，充分考量投资者诉求，积极进行

现金分红，自 2008 年以来，随着公司业绩的持续好转，公司已

连续十六年进行现金分配，上市以来累计分配现金红利 9.755

亿元。近年来公司均将 30%以上的净利润进行了分配，剩余部

分用作公司未来发展，力争为股东打造一个资产优良、盈利能

力可持续增长的优秀上市公司，为股东长期、稳定、持续的投

资回报奠定更坚实基础。



11、请介绍一下公司研发情况？

在新药研发方面，2024 年公司将重点推进在研中药新药的

研发进程，加大中药创新药与高端制剂的立项与开发力度，为

公司未来发展奠定坚实的产品基础。目前公司新药研发项目 27

项，其中牛黄小儿退热贴主要用于小儿风热外感引起的发热症

状，现已进入报产阶段；通降颗粒主要用于非糜烂性胃食管返

流病肝胃不和症，二期临床试验已处于总结阶段；枳术通便颗

粒功能主治为清润肠燥，用于小儿燥热内结便秘的治疗，2023

年获得药物临床试验批准通知书，目前临床试验开展顺利。

12、公司未来在管理层激励方面的考量？

公司在实施中的两期股权激励计划最后一个考核年度为

2023 年，即将实施完毕。公司董事会在管理层激励方面在做持

续的探索和研究，但截至目前公司尚未有后续股权激励计划的

相关安排。

13、介绍一下武汉健民大鹏药业有限公司的情况？

武汉健民大鹏药业有限公司为公司参股子公司，公司持有

其 33.54%股权，2024 年第一季度保持良性发展，保持了和之前

年度的一个正常的增长。

14、公司未来的发展规划？

近年来随着公司资产质量和盈利水平的提升，在产品、研

发、品牌等各个方面不断优化和强化，基本实现了企业的健康

稳定发展。未来公司也从各个层面做了更详细的规划，但是市

场不确定性因素较多，总体来说，我们希望公司未来依然能够

保持稳健发展：

一是未来公司将更注重产品矩阵的打造，2024 年我们会围

绕“龙牡”“健民”进行双品牌建设，并围绕品牌定位优化产

品矩阵，持续加强团队打磨和精细化管理。

二是处方线产品，公司仍将通过新机制、新价值链的持续

优化，加快空白市场覆盖，推动处方线老产品持续稳定发展；



处方线新品种将加快医院准入，加强代理商队伍建设，提高医

院市场覆盖，随着处方线新品种拔毒生肌散、七蕊胃舒胶囊、

小儿紫贝宣肺糖浆等陆续上市，相信处方线未来将会有一个较

好的发展；

三是公司未来还会持续加大研发投入，坚持中药创新、加

大儿童常见病多发病药物立项与研发、加快上市品种二次开发

等，持续夯实公司产品储备；

四是公司会加快生产线改造与智能制造投入，加大新兴业

务培育力度，加快外延式探索步伐，不断夯实公司可持续发展

能力。
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